
杨采霞
北京汽车有限公司工会宣传负责人

如果再有机会
我还会参加

□本报记者 杨琳琳

促进职工职业发展是工会为职工
提供的一项贴心服务。 为大力推进产
业工人队伍建设， 北京市总工会加强
职工高技能人才实训基地建设， 加大
对高技能人才的培训力度。 近日， 本
报记者走进北京市总工会职工大学草
桥校区高技能实训基地， 倾听职工在
这里实现技能提升的体验和感受。
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□本报记者 马超

新闻发言人培训班
让我提升修为
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“市总工会举办的新闻发言人培训班，让我学
到很多，也让我这个工会新兵快速上手。 ”北京汽
车有限公司工会宣传负责人杨采霞说。其实，杨采
霞也并不是“新兵”，她一直从事企业宣传工作，只
是刚调到北京汽车工会当宣传负责人两个多月。

杨采霞告诉记者， 一周的课程， 她聆听到国
家级、 市级专业新闻发言人以及知名业界专家学
者的专业知识和实践经验， 有种 “思维超越” 的
感觉。 此次培训班， 让她对工会宣传以及新闻发
言工作的认识实现了三个深化， 即工会宣传有政
治性、 艺术性、 群众性； 工会宣传有时代性、 专
业化； 工会宣传及新闻发言人应以 “沟通为本”。

杨采霞认为， 工会工作作为党的群团工作的
重要组成部分， 具有较强的政治性， 事关企业乃
至社会的和谐发展； 工会宣传工作具备新闻发言
艺术的通用性， 具有较强的专业化要求； 在工作
对象上， 工会工作者常常面向广大职工和企业外
公众， 工作结果事关职工利益、 文化建设和企业
品牌， 责任和意义重大。

当今社会有报纸、 电视、 广播、 自媒体等多
样化的传播形式和渠道， 特别是互联网时代下网
媒对舆论场的强势影响力， 对工会新闻宣传工作
者在互联网时代下的工作创新提出新的要求， 特
别对工作中网媒的应用和舆情管理都提出了新的
课题， 对每个工会宣传干部的专业化要求提出了
新的内涵。 这些需要杨采霞不断学习和提升。

从企业工会的职能来看， 工会工作者聚焦两

大核心：一是服务于企业的经营发展；二是服务于职
工的所需所求。从服务的本源出发，工会新闻发言及
宣传工作应当坚持“沟通为本”，其核心目标是通过
一定的渠道和形式， 将工会的服务及时传递到职工
以及相关公众，让他们了解工会、了解工会的服务，
同时作为企业联系职工的桥梁， 也让工会更好地发
挥企业与职工之间的润滑剂作用，更好地服务职工，
帮助职工实现自身发展、切实解决职工的实际问题。

杨采霞说， 北京汽车工会在服务企业方面， 贯
彻落实上级精神， 结合北汽集团转型发展要求， 积
极搭建职工创新平台， 形成了 “全员创新、 主体创
新、 协同创新” 三个层次的创新生态环境， 培养出
了一大批优秀的工匠技能人才队伍。 在服务职工方
面， 工会围绕企业 “研发一线、 销售一线、 生产一
线” 的三线职工的工作特点， 开展了富有特色的
“暖心” 服务项目， 在职工之家建设方面也打造了
多个全国性的模范职工之家， 积累了宝贵的经验。

“这次的培训帮我打破了工作瓶颈， 让我提升
了修为。 在未来的工会宣传和新闻发言工作中， 我
们将围绕服务企业、 搭建职工创新平台； 服务职
工、 打造职工幸福家两个核心展开更多地与职工、
与公众之间的沟通， 更好地服务职工， 让我们的工
作真正惠及职工， 也为推动企业工会工作的创新发
展做出更大的贡献。” 杨采霞说。

宋妍
北京城建投资发展股份公司工会干事

“这五天真是让我受益匪浅。 不光老师教的
好， 课程的安排更是学练结合， 通过这五天的学
习让我感受到了自己的成长。 如果还有机会的
话， 我还想参加。” 说起在高技能实训基地学习
的五天， 来自北京城建投资发展股份有限公司的
工会干事宋妍一下子打开了话匣子。

作为一名基层工会干事， 宋妍参加的是2016
年12月举办的工会新闻发言人培训班。 这次培训
采取的是小班授课的模式， 师资队伍中有中国传
媒大学的老师， 也有多年从事新闻发言工作的老
师。 从课堂上与老师的互动， 到实地模拟训练，
每一个环节都深深地吸引着宋妍。

工会新闻发言人班的第一节课， 至今在宋妍
的脑海里记忆犹新。 当时老师首先给学员们讲了
中国的发言人制度， 以及作为一名新闻发言人的
基本思路。 之后老师给每一位学员都发了一张
纸， 上面印着三个案例。

第一个案例是关于2017年春运的， 让发言人
就2017年春运情况的部署对公众做公布， 采取了
哪些措施来确保春运顺利。 第一个案例看完之
后， 老师让学员思考了一会儿， 然后就开始让学
员发言了。 “我是第一个， 我都不知道说啥了，
心情很紧张。 完全是按照上学时候总结文章的方
式来发言的。” 宋妍说。 宋妍发言之后， 老师对
她的这次发言做了点评。 “老师指出了我哪里做
的好， 哪里做的还不足， 让我一下子进入了学习
状态。” 宋妍说。 就这样， 三个案例， 每个案例

都由几个学员进行发言， 之后老师逐个点评， 基本
上每位学员都有发言的机会， 也让每一位学员了解
了自己的不足， 确立了今后的学习方向。

在五天的学习中， 前三天采取的是普通教室教
学，后两天是到中国传媒大学实地训练。 “到中国传
媒大学的第一天上午训练的是电台，下午是电视台。
这两个方面我在之前的工作中早有接触， 也积累了
一些经验，所以感觉也轻松些。而第二天的答记者问
的环节让我着实体验了一把新闻发言人的‘艰难’。”
宋妍说。在答记者问的环节，尽管下面做的都是传媒
大学的学生，但是他们所提的问题却很犀利，一度让
坐在新闻发布会上的发言人不知该如何作答。“这个
环节，我们被分成不同的小组。尽管事前小组内的每
个成员都有分工，但实际中却着实有些慌乱，更让我
们想不到是， 回答问题的时候有些答案的观点都是
相反的。 ”宋妍回想着当时的情形说。

在这次培训课上， 宋妍还学习了如何发声以让
自己的发音更好听。 “尽管我们不是专门做播音主
持的， 不需要太专业， 但是我们需要经常跟一线职
工交流， 学习如何通过声音、 态度拉近与职工的距
离还是很有必要的。” 宋妍说。

除了课上的学习， 这次培训还给了宋妍一个课
下学习的机会。 “来参加培训的都是来自各个区、企
事业单位的工会干部， 培训给了我们一个交流的机
会。 作为一名年轻的工会干事， 我学到了很多。”
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